
和中国许多乡村小学一样，始建于

1905 年的浙江诸暨东白湖镇斯民小学，

随着斯宅村适龄儿童跟随外出务工的父

母逐渐离开村庄，生源日益萎缩。目前

全校六个年级共有学生 64 名，一年级只

有 8 人。

据央视报道，去年暑假前，当获知新

学期一年级本村只有三名孩子报名时，斯

民小学的老师们想了很多办法，希望能够

留住他们的学校。斯民小学把招生范围

扩大到整个诸暨的想法，获得了诸暨市教

体局的大力支持。去年秋天，有14名家在

诸暨的孩子来到斯民小学，全部住校。

一个很漂亮的山村，一所很漂亮的学

校，缕缕书香传承百年，如果无法继续下

去，的确是件令人遗憾的事。

仍然坚守在岗位的老师，对学生和学

校充满不舍和眷恋，他们与当地村民和孩

子们结成了深厚的情谊，这份感情不是那

么容易抛却的。志愿者们为了留住学校

而默默奉献着，同样令人动容。

事实上，类似的去与留选择，不是斯

民小学才有，而是全国不少农村小学面临

的共性问题。村小的萎缩是和城市化进

程同步的，这是时代前进中伴随的现象，

不能归错于谁，更不用有愧疚心理。新旧

交替，必然有所取舍，能留是好事，去了也

未必是坏事。

斯民小学能留住自然好，孩子们能在

家门口上学，不用跑那么远去上学，不用

早起，不用住校。且它承载着厚重的历

史，承载着村民们深深的情感。

留不住也未必是坏事。设施落后，学

生太少，显然不利于教育资源的优化。对

学生而言，它不会是最好的选择。若它被

撤并到更大学校，则小伙伴们也会多一

些，教育资源也能更丰富一些。

所以，给斯民小学的选项不妨多一

点，多听听老师、孩子和村民的意见。当

地教育部门已经给出试点方案，允许其

在全市范围内招生，这是一个非常大胆

的尝试，那么不妨观察一下效果，再下结

论，大可不必着急。若试点结果仍生源

稀少，就应该坚决撤并，以便教育资源更

加优化。

不管最后是去还是留，只要现在这个

学校存在一天，师资力量和教育经费的投

入就不能含糊，对孩子们的教学就不能马

虎。只要现在这个学校存在一天，就要着

力解决留守儿童的现实困难和家庭的后

顾之忧，让留守儿童的父母放心。

百年小学是去是留，都不能影响朗朗书声

更 加 令 人 担
忧 的 是 ，当

“ 丑 ”成 功 变
现，就会有更
多 人 以“ 丑 ”
来博取关注。

最近，网络上出现了一个油头粉面

的“ 人 类 高 质 量 男 性 ”，他 称 自 己 身 高

185 公分，拥有高智商和良好的身体素

质，还有留学经历以及国外工作经验，重

点是不差钱。他靠着奇异的妆容、油腻

的语调，以及不大协调的搞笑动作，火爆

网络。而他的招牌动作，连很多明星都

争相模仿。

8月19日下午，微博方面称，前期审核

把关不严，现已将徐勤根账号的 V+会员

功能关闭。同时徐勤根的个人公号也被

关闭。

人们去看这个“人类高质量男性”，当

然不是真的欣赏他的“高质量”，更多的是

出于一种猎奇心理。所谓“人类高质量男

性”不过是一种自嘲式卖萌，并通过扮丑、

雷语来达到吸引粉丝、变现流量的目的。

多年来，一直有人以扮丑、雷人雷语

走红网络，从早期的芙蓉姐姐、凤姐，再到

如今的“人类高质量男性”，都是同样的套

路。在靠丑出名并积累大量粉丝后，借势

收割，兑现流量，从而实现商业利益。

按理说，具有正常审美观的人应该不

会对这样的扮相产生好感，有那么多人去

围观这类网红，只不过是图个乐子，当作

看小丑罢了。但奇特的是，一些商家和平

台竟跟风而动，和一些扮丑网红开展商业

广告合作、在线直播等，借此炒作大赚一

笔。

显然，这些商家和平台所看中的，无

非是扮丑带来的流量。但是，蹭这种低俗

的热点，真的会给企业带来长远的利益

吗？答案是不辩自明的。

更加令人担忧的是，当“丑”成功变

现，就会有更多人以“丑”来博取关注。为

追求更多流量，他们会更油腻、更猎奇、更

招摇，一些短视频平台就已经出现了这样

的现象。

这种流量变现的模式已渐渐套路化，

成本低、收益大，不少人跟风效仿，为了出

名不惜自毁形象，发表雷人雷语，成了网

上特有的“审丑流量”。虽然互联网包容

广阔，但长此以往，一定不利于互联网的

健康发展，还会污染人们的三观。如果不

加以遏制，会形成恶性循环，引来更多人

效仿。

因此，对于那些不健康的扮丑现象，

平台应该履行社会责任，限制其流量变现

渠道。就我们普通人来说，对付它的最好

方法，就是不关注、不点赞、不转发，和它

拜拜。

不是高质量而是毒流量，别让扮丑成功变现不是高质量而是毒流量，别让扮丑成功变现

东京奥运会已经结束，但有关奥运奖

牌的故事还在延续。

据报道，波兰标枪名将玛利亚·安德

烈恰克，为了给一名儿童的心脏手术筹

集资金，决定将自己在 2020 年东京奥运

会上获得的银牌拍卖。波兰便利店 Zab-

ka 得知后，以 12.5 万美元（约合 81 万元人

民币）拍下，而鉴于安德烈恰克的感人善

举，Zabka 决定让奖牌继续留在安德烈恰

克身边。

对于运动员来说，能够参加奥运会

并夺得奖牌，在奥运史上留下自己的名

字，是他们奋斗的动力。奥运奖牌是无

数汗水的结晶，有着重大的意义，绝不是

用钱可以衡量的。不少运动员曾明确表

示，无论给多少钱都不会卖掉自己的奖

牌。

在这种情况下，为了慈善筹款而拍卖

奥运奖牌，令人感动。

奥运会之所以举世瞩目，是因为它不

仅有世界顶尖的体育竞技，还包含着代表

人类共同追求的奥运精神。现代奥林匹

克运动复兴以来，奥运精神经历了从挑战

自我、追求人的身心协调和全面发展到追

求运动竞技的人性化、人类文化的多元和

谐、人与自然的和谐共存的历史演变。奥

林匹克宪章中说，“奥林匹克主义是将身、

心和精神方面的各种品质均衡地结合起

来，并使之得到提高的一种人生哲学”。

如今，奥运精神更是从“更快、更高、更强”

的追求，增加了“更团结”的人类友爱的时

代追求。

奥运精神不仅体现在赛场上，也溢到

赛场之外。安德烈恰克在顽强拼搏获得

奖牌后，没有居功自傲，而是用它再去做

一些有意义的事。她说：“获得奖牌时我

已经追求到了想要的意义，现在它对我来

说只是一块奖牌，但对于其他需要帮助的

人来说有更大的价值，用它来救人一命比

放在陈列柜里要好千万倍。”

她的善举引发了爱的互动和传递。

在她的带动下，众人已为那名儿童的心脏

手术筹集了45万美元。在奥运赛场上，她

得到的是块银牌，但可以说，这块银牌的

价值已经远远超过了金牌。

为救男童而拍卖，这块奥运银牌超过金牌为救男童而拍卖，这块奥运银牌超过金牌

在 奥 运 赛 场
上，她得到的
是块银牌，但
可以说，这块
银 牌 的 价 值
已 经 远 远 超
过了金牌。

扫一扫
一起来评论

QIANJIANG EVENING NEWSQIANJIANG EVENING NEWS

16

·评论
2021.8.24 星期二 责任编辑/版面设计：马军/责任检校：林卫平

只 要 现 在 这
个 学 校 存 在
一天，就要着
力 解 决 留 守
儿 童 的 现 实
困 难 和 家 庭
的后顾之忧，
让 留 守 儿 童
的父母放心。
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